
Bimensuel	  d’actualités	  des
	  10-‐15	  ans

Chers lecteurs,
 
Par sa couverture, Actuailes a décidé de rendre hommage à Le 
Nôtre, symbole du génie français, mis au service du beau et de 
la grandeur de notre nation. 
Actuailes vous emmène également cette semaine au cœur des 
enjeux de l’écotaxe, mais encore au Sahel et au Liban où la 
littérature francophone a comme chaque année été mise à 
l’honneur dans ce pays cher au cœur des Français.
Nous vous rappelons que tous les précédents numéros sont 
téléchargeables sur notre blog, où vous pouvez vous abonner à 
votre journal favori gratuitement.
Excellente lecture et rendez-vous le mercredi 27 novembre 
pour le prochain numéro.

Bonne lecture. 

 
Toute l’équipe d’Actuailes

http://actuailes.over-blog.com
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«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme6re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

 Construire sa 
propre opinion

En	  2009,	  les	  députés 	  ont	  décidé	  
de	   prélever	   une	   taxe	   sur	   tous	  
les 	   poids 	   lourds	   français	   et	  
étrangers 	   empruntant	   des	  
routes 	  na;onales 	  et	  autoroutes	  
gratuites.	   Le	   Premier	   ministre	  
vient	   de	   décider,	   suite	   à	  
plusieurs	   manifesta;ons 	   en	  
Bretagne,	   d’en	   repousser	  
l’entrée	  en	  vigueur.	  Les 	  600	  000	  
camions	   concernés 	   doivent	  
s’enregistrer	   auprès	   d’une	  
société	   italienne,	   Ecomouv’,	   à	  
qui 	   l’Etat	   a 	   confié	   ce	   travail.	  
Chaque	   camion	   possèdera 	   un	  
boî;er	  électronique,	  du	  type	  de	  
celui 	   d’un	   badge 	  de	   télépéage	  
autorou;er.	   Ce	   boî;er	   permet	  
de 	   localiser	   le 	   camion	   par	  
satellite	   et	   de	   connaître	   le	  
tronçon	  de	  route	  payante	  dont	  
i l 	   dev ra	   s ’ a cqu iKer .	   Le s	  
por;ques,	   installés	   sur	   les	  
r o u t e s 	   a l o r s 	   d e v e n u e s	  
payantes,	   sont	   comme	   des	  
barrières	  de	   péage	   permeKant	  

d’enregistrer	   le	  
passage	   des	  
camions.	   Les	  
gendarmes 	   et	  
les 	   policiers	  
contrôleront	  

que	   t ou s 	   l e s	  
camions 	   dé;ennent	   bien	   ce	  
boî;er.	   En	   moyenne,	   la 	   taxe	  
tournera	  autour	   de 	  0,14	   €/km,	  
soit	   environ	   150	   euros 	   pour	  
traverser	   la 	   France.	   L’argent	  
récolté	   financera	   une	   agence	  
chargée	   d’inves;r	   dans 	   les	  
grands	  travaux	  de	  transport	   en	  
France	   :	   la 	   rénova;on	   des	  
canaux,	   la	   construc;on	   de	  

nouvelles 	   voies	   ferrées,	   les	  
contournements	   rou;ers	   des	  
grandes 	   villes.	   Il 	   s’agit	   de	  
l’Agence 	   de	   financement	   des	  
infrastructures	  de	   transport	   de	  
France	   (AfiX).	   Une	   par;e	   des	  
a m e n d e s	   d e s	   r a d a r s	  
automa;ques 	   lui 	   est	   déjà	  
reversée.	   Aujourd’hui,	   c’est	   le	  
budget	  général 	  de	  l’Etat	  qui 	  va	  
con;nuer	  à	  combler	  ce 	  manque	  
à 	   gagner.	   Pour	   illustrer	   	   les	  
raisons 	  qui	  ont	  conduit	  la 	  quasi-‐	  
unanimité	   des 	   députés	   à	  
instaurer	   une 	   tel le	   taxe,	  	  
arrêtons-‐nous 	  sur	   un	  exemple.	  
Aujourd’hui,	   l’impôt	   finance	  
l ’ e n t r e ; e n	   d e s	   r o u t e s	  
na;onales,	   gratuites	   pour	   un	  
camion	   étranger	   alors 	   qu’il	  
devrait	   payer	   les	  péages 	  d’une	  
autoroute.	   Il 	   semble	   logique	  
que 	  les	  camions,	   plus 	  pollueurs	  
et	   plus 	  lourds 	  que	  les	  voitures,	  
par;cipent	   à 	   l’entre;en	   des	  
routes.	   Les 	   entreprises 	   vont	  
calculer	   leur	   coût	   pour	   savoir	  
s ’ i l 	   e s t	   p lus 	   i n té ressant	  
d’emprunter	   ces 	   nouvelles	  

routes	   payantes,	   prendre	  
l’autoroute	   déjà 	   payante	   ou	  
meKre	  leur	  marchandise	  sur	  un	  
train	   ou	   un	   bâteau.	   CeKe	  
écotaxe	   sera 	   globalement	  
payée	   par	   les 	   clients.	   Les	  
entreprises	  ont	  été	  autorisées	  à	  
leur	   répercuter	   ceKe 	  taxe 	  dans	  
l e	   p r i x	   d ’ a c h a t	   d e s	  
marchandises.	   Même	   si 	   ceKe	  
taxe	   se	   jus;fie,	   elle 	   aura 	   des	  
conséquences.	  Par	  exemple,	  les	  
camions 	   	   emprunteront	   plus	  
souvent	   les	  autoroutes	   :	   quiKe	  
à 	  payer,	  autant	  rouler	  plus 	  vite.	  
Après	   l’avoir	   décalée	   plusieurs	  
f o i s 	   p o u r	   d e s 	   r a i s o n s	  
techniques,	   le	  gouvernement	   a	  
donc	   décidé 	   de	   reporter	   une	  
fois 	   de	   plus	   ceKe	   taxe,	   mais	  
sans 	   rien	   décider	   pour	   s’y	  
subs;tuer.	   La 	   France	   devra	  
rapidement	   décider	   de	   la	  
manière 	  dont	  elle	  veut	  financer	  
ses 	  infrastructures 	  de	  transport.	  
CeKe	  taxe 	  existe	  déjà 	  dans 	  une	  
dizaine	  de	  pays	  européens.	  

L’écotaxe poids lourd, l’appliquer ou la supprimer ?
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Construire sa propre opinion. !
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Nous avons peine à digérer

Les 	   associa;ons 	   familiales	  
catholiques 	  (AFC)	   n’ont	   pas 	  été	  
invitées	  à 	  par;ciper	  aux	  groupes	  
de	   travail 	   mis 	   en	   place 	   par	   le	  
ministère	  des	  Affaires 	  sociales	  et	  
de	   la	   Santé	   pour	   préparer	   le	  
projet	  de	  loi	  «	   Famille	  »	   !	  CeKe	  

l o i 	   p r é s e n t é e	   p a r	   l e	  
gouvernement	   en	   mars 	   2014	  
abordera	   des 	   ques;ons 	   très	  
importantes,	   aussi 	  diverses 	  que	  
l’adop;on,	  le	  droit	  des 	  mineurs,	  
l’évolu;on	  de 	  la 	  naissance	  sous	  
X	  …	  Autant	  de 	  sujets 	  sur	  lesquels	  

les 	   AFC	   peuvent	   apporter	   une	  
expérience.	   Les 	   AFC	   comptent	  
30	   000	   familles 	   adhérentes.	  
L’objec;f	   des 	   AFC	   est	   de	  
promouvoir	   la	   famille	   comme	  
cellule 	   de	   base 	   de 	   la	   société.	  
hKp://afc-‐france.org/index.php	  

A dieu à  

Le	   lundi 	   11	   novembre	   dernier	  
n’était	   pas 	   simplement	   un	   jour	  
f é r i é .	   L e s	   F r a n ç a i s 	   s e	  
souviennent	   ce	   jour-‐là 	   de	  
l’armis;ce	   de 	   1918.	   Le	   11	  
novembre	  1918	   à	  11	  heures,	  les	  
clairons	   sonnaient	   le	   cessez-‐le-‐
feu	   tout	   au	   long	   de	   la	   ligne 	  de	  
f ront .	   La 	   Grande 	   Guerre ,	  
débutée	   le	   4	   août	   1914,	   était	  
enfin	   terminée.	   Ce	   nom	   est	  
donné	  à	  la 	  1ère	   des 	  deux	  guerres	  
mondiales 	  du	   XXème	   siècle.	   Tous	  
les 	  combaKants 	  de	  ceKe	  guerre	  
ont	   disparu.	   Ils	   étaient	   8,5	  
millions	   de 	   soldats 	   français 	   et	  
n’étaient	   pas 	   tous	   soldats	   ;	   ils	  

étaient	  ins;tuteurs,	  agriculteurs,	  
ouvriers,	   ar;stes…	   Le	   dernier	  
poilu,	   mort	   en	   2008,	   s’appelait	  
Lazare	  Pon;celli.	   Pour	   con;nuer	  
à 	  donner	  un	  sens 	  à 	  ceKe	  journée	  
de	   mémoire,	   les 	   Français	  
honorent	   désormais 	   tous 	   les	  
morts	   pour	   la	   France.	   Les	  
Français	  sont	   reconnaissants 	  du	  
sacrifice	  de	  ces	  soldats 	  de	  14-‐18,	  
comme	   ceux	   qui 	   les 	   ont	   suivis	  
jusqu’à 	   ce	   jour.	   Les 	   Français	  
témoignent	   de	  leur	   sou;en	  aux	  
vétérans 	  des	  campagnes	  passées	  
et	   à 	   venir,	   et	   remercient	   ces	  
c o m b a K a n t s 	   p o u r	   l e u r	  
engagement.	   Dans	   cinq	   ans,	  
nous 	   célèbrerons 	   le	   centenaire	  
de	   l’armis;ce.	   A	   l'occasion	   du	  
cinquantenaire,	   en	   1968,	   les	  
cloches 	   avaient	   sonné	   à 	   toute	  

volée	  dans	  toutes 	  les 	  villes	  et	  les	  
villages 	  de	   France 	  à 	  11	   heures,	  
comme	   en	   1918,	   lorsque	   le	  
cessez-‐le-‐feu	  avait	  reten;.

Pour	  aller	  plus	  loin	  

La	  flamme	  est	  allumée	  pour	  la	  

première	  fois	  sous	  l'Arc	  de	  

triomphe	  le	  11	  novembre	  1923	  par	  

le	  ministre	  de	  la	  guerre,	  Andr
é	  

Maginot.	  Nous	  en	  célébron
s	  ceKe	  

année	  le	  90è
me	  anniversaire.	  Tous	  

les	  soirs,	  à	  18	  h	  30,	  ceKe
	  flamme	  est	  

ravivée	  pour	  se	  souvenir
	  de	  tous	  les 	  

soldats	  tués	  pendant	  ceK
e	  guerre.	  

Un	  soldat	  inconnu	  choisi
	  parmi	  eux	  

y	  est	  enterré.	  

Le	  site	  internet	  “Mémoire	  des	  hommes”.
Une	  grande	  collecte	  de 	  documents	  personnels 	  liés 	  au	  
premier	  conflit	  mondial	  est	  organisée	  dans	  le	  cadre 	  de	  
la 	   commémora;on	   du	   centenaire	   de 	   la	   Première	  
Guerre	   mondiale,	   qui 	   débutera 	   l’été	   prochain.	   Les	  
photographies,	   correspondances,	   dessins	   numérisés	  
par	   chaque	   famille 	   alimenteront	   les 	   archives 	   des	  
bibliothèques 	   et	   musées 	   pour	   permeKre	   à 	   des	  
chercheurs	   ou	   des 	   par;culiers 	   d’en	   savoir	   plus 	   sur	  
ceKe 	  guerre.	   	   Actuailes	   vous 	  recommande	   pour	   vos	  
exposés	  ce	  site	  internet	  sur	  la	  Grande	  Guerre.	  
hKp://www.memoiredeshommes.sga.mondiale

Pour	  aller	  plus	  loin	  
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Les 	  maires 	  de	  France	  et	  
l e s 	   p r é s i d e n t s	   d e	  

communauté 	   d’aggloméra;on*	  
se 	   rassembleront	   à 	   Villepinte	   du	   18	   au	   21	  
novembre	   pour	   travailler	   ensemble	   sur	   les	  
rythmes	   de	   travail 	   à 	   l’école,	   le 	   logement,	  
l’accès 	   à 	   Internet	   haut	   débit	   ou	   encore	  
l’environnement	   des 	   enfants 	   dans	   leur	  
commune.	   Le	  maire 	  apparaît	   pour	   beaucoup	  

de	   Français 	   comme	   le	   dernier	   recours,	   celui	  
qui 	   est	   encore 	   connecté 	   à	   la 	   réalité 	   du	  
quo;dien,	   celui 	  qui 	  sait	   encore	   comment	   un	  
Français	  vit	  dans 	  sa 	  ville.	  Pour	  la	  96ème	   fois,	   ils	  
se 	  réuniront.	   Leur	  mot	  d’ordre	   :	  «	   Les	  maires	  
au	   cœur	   de	   l’ac;on	   :	   protéger,	   rassembler,	  
construire	  ».	  
Cf	  Actuailes	  du	  2	  octobre	  :	  comment	  sont	  élus	  
les	  maires	  ?	  

Merci aux 36 769 maires  
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Qu’est	  ce	  que	  «Twi5er»

TwiKer	   est	   le 	   nom	   d’une	  entreprise	  qui 	  a	  développé	  un	   ou;l 	   permeKant	   à 	   un	  u; l i s a t eu r	   d ’ e n vo ye r	  gratuitement	   sur	   Internet	  ou	   par	   SMS	   des 	  messages	  très	   brefs,	   appelés 	   tweets.	  En	  anglais,	   tweet	   signifie	  le	  gazouillis 	  d’un	  jeune 	  oiseau,	  devenu	  le 	  symbole	  de	  ceKe	  entreprise.	   Ces 	   messages	  s o n t	   l i m i t é s	   à 	   1 4 0	  

caractères.	   500	   millions 	   de	  personnes 	   dans 	   le	   monde	  u;lisent	  ce	  service.

P l u s i e u r s	  
é l e c ; o n s	  

auront	   lieu	   au	   printemps 	   2014.	   Les	  
élec;ons	   municipales 	   se 	   dérouleront	   les	  
dimanches 	   23	   et	   30	   mars	   2014.	   Les	  

élec;ons 	   européennes	   sont	   fixées	   au	  
dimanche	  25	  mai	  2014.	  Actuailes	  reviendra	  
sur	   les 	  enjeux	  de	  ce	  scru;n,	  sur	   le 	  rôle 	  du	  
Parlement	   européen	   et	   celui 	   de	   la	  
Commission	  européenne.

Les grandes décisions 

désignent	   un	   regroupement	   de	   communes.	  
Elles	   comportent	   un	   minimum	   de	   50	   000	  
habitants	   autour	   d’une	   ville 	   d’au	   moins 	   15	  
000	  habitants.	  Les 	  présidents 	  de	  communauté	  
d’aggloméra;on	  sont	  pour	  l’ensemble	  de	  ces	  

communes 	   comme	   les	   maires 	   pour	   leur	  
commune.	   I l s 	   p rés ident	   un	   conse i l	  
communautaire.	   Aux	   prochaines 	   élec;ons	  
municipales 	  et	  pour	  la 	  première 	  fois,	  certains	  
conseillers	   communautaires 	   seront	   élus	  
directement	  par	  les 	  habitants 	  comme	  pour	  les	  
conseillers	  municipaux.

Les	  communautés	  
d’aggloméra<on

Les	  bulle<ns	   de	  vote	   et	   les	  programmes	  des	  
candidats	   con;nueront	   à	  être	  envoyés	  par	   la	  
poste	   à 	   chaque	   électeur.	   Il 	   était	   ques;on	  
d’économiser	   les 	   10	   000	   tonnes	   de	   papier	  

nécessaire.	   Les 	   programmes 	   envoyés	   sont	  
appelés 	  tradi;onnellement	  des	  professions	  de	  
foi.

Le	   président	   du	   Parle
ment	   européen	  

invite	   à	   Strasbourg	   le
	   Pape	   François,	  

premier	   pape	   non	   européen.	  
CeKe	  

invita;on	   lui 	  a 	  été	   faite
	   lors	  d’une 	  visite	  

de	   monsieur	   Schulz	   au	   Va;
can	   le 	   11	  

octobre	   dernier.	   Le 	  Pap
e	   a	   reçu	   à	   ceKe	  

occasion	  en	  cadeau	  un	  al
bum	  photo	  sur	  la	  

visite 	   de	   Jean-‐Paul 	   II
	   au	   Parlement	  

européen	  il	  y	   a	  25	  ans.	  
Le	  Pape	  François	  

recevait	   également	   le 	   président	   du	  

Conseil	  de 	  l’Europe.	  Pour
	  mieux	  connaître	  

le 	  conseil 	  de 	  l’Europe,	   cf
	  Actuailes	  du	  16	  

mai	  et	  du	  3	  juillet	  2013.	  

Le bon chem
in 



Bon anniversaire à la 
Transat Jacques Vabre qui 

fête ses 20 ans.

Actuailes	  vous	  invite	  à 	  suivre 	  la 	  course	  en	  direct	  
sur	  hKp://tracking.transat-‐jacques-‐vabre.com/
Après	  plusieurs	  jours	  de	  report	  dus 	  à	  la 	  tempête	  
qui 	  balayait	  l’ouest	  de	  la	  France,	  le 	  7	  novembre,	  
quarante-‐cinq	  voiliers 	  sont	  par;s 	  de	  la	  ville	  du	  
Havre.	  La 	  par;cularité	  de 	  ceKe	  course 	  au	  large	  

entre	  la	  France	  et	   le	  Brésil 	  est	   de 	  s’effectuer	   à	  
deux	  par	  bateau.	  Jacques	  Vabre	  est	  une	  marque	  
de	  café	  qui	  sponsorise	  ceKe	  régate.

Bretagne : la colère 
gronde et s’étend.

Le	  2	  novembre 	  2013	  s’est	  tenue	  
à 	   Quimper	   une	   manifesta;on	  
de	  Bretons	  hos;les 	  à	  l’écotaxe,	  
et	  inquiets 	  pour	   l’avenir	  de 	  leur	  
région,	   qui 	  a 	  pris	  l’allure	  d’une	  
«	  marée	  rouge	  »	  selon	  les	  mots	  
d’un	   journaliste	   du	   Nouvel	  
Observateur.	   Elle 	   a 	   en	   effet	  
rassemblé	   entre 	  15	   et	   30	   000	  
personnes,	   qui 	   ont	   adopté 	   le	  
bonnet	   rouge	  comme	  signe	  de	  
ralliement.	   Ce	  dernier	   est	   une	  
référence	   directe	   à	   la	   révolte	  

des	   Bretons	   de 	   1675	   contre	  
l’augmenta;on	   des	   impôts	  
décidée	   par	   Louis 	   XIV.	   Les	  
émeu;ers 	  étaient	  en	  effet	  alors	  
vêtus 	   de	   bonnets 	   de	   couleur,	  
bleu	   ou	   rouge	   selon	   leur	  
paroisse.	   Ce 	   mouvement	   est	  
marqué	  par	   des 	  ac;ons 	  parfois	  
v i o l e n t e s ,	   c o m m e	   l a	  
d e s t r u c ; o n	   d e	   r a d a r s	  
automa;ques 	  ou	   de 	  por;ques	  
écotaxes .	   Une	   prochaine	  
manifesta;on	  est	  déjà 	  planifiée	  
le 	   30	   novembre,	   et	   peut-‐être	  
même	   dès 	   le	   16	   novembre	   à	  
Saint-‐Brieuc.	   Et,	   alors 	   que	   la	  

popularité 	   du	   président	   de	   la	  
République 	  n’a	  jamais 	  été	  aussi	  
basse	   (21	   à	   22	   %	   d’opinions	  
posi;ves	   selon	   les 	   derniers	  
sondages),	   la 	   contesta;on	  
gagne	   d’autres 	   régions	   et	  
certains	   secteurs	   d’ac;vité	  
comme	   l’ar;sanat,	   durement	  
t ou ché	   p a r	   l e s	   h au s s e s	  
d’impôts.	  	  Julien	  Magne

Les 	  évêques,	  rassemblés 	  au	  sein	  de	  
la 	   Conférence 	   des 	   évêques	   de	  
France,	  ont	  travaillé	  ceKe	  semaine	  
à 	   Lourdes	   sur	   la 	   nécessité 	   de	  
mieux	   préparer	   les 	   fiancés	   au	  
mariage,	  la 	  mobilisa;on	  de	  tous	  les	  
responsables 	   éduca;fs 	   pour	  
préparer	   les 	  jeunes 	  à 	  respecter	   le	  
corps 	   (cf	   Actuailes	   du	   3	   juillet	   :	  
«	   Une 	   belle 	   ami;é	   est	   celle	   qui	  
nous 	  entraîne	  au	  bien	   »	  d’Inès 	  de	  
Franclieu).	   Une 	   grande	   part	   des	  
travaux	   a	   aussi 	   porté	   sur	   les	  

prochaines 	  élec;ons	  européennes.	  
Monseigneur	   Pon;er	   a 	  conclu	   ces	  
journées 	   en	   ces	   thermes	   «	   Au	  
moment	  de	  ce3e	  élec5on,	  il	  s'agira	  
pour	   les	   électeurs	   d'exercer	   une	  
part	   de	   leur	   responsabilité	   en	  
prenant	   connaissance	   des	   projets	  
portés	   par	   les	   divers	   par5s	  
poli5ques	   et	   de	   donner	   leur	  
confiance	  à	  ceux	  qui,	  à	   leurs	  yeux,	  
feront	   avancer	   l'Europe	   vers	  
l'avenir	   le	   meilleur	   pour	   le	   plus	  
grand	  nombre	  .»

Merci aux 120 évêques de France
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Les	  années	  2000	  ont	  vu	  l’émergence	  d’une	  nouvelle	  
économie	   de	   proximité	   dans	   les	   zones	   rurales	   et	  
périurbaines.	   Sorte	   d’an<dote	   à	   l’industrialisa<on	  
de	   l’agriculture,	   l’AMAP	   comporte	   bon	   nombre	   de	  
vertus	  sociales	  et	  d’intérêts,	  tant	  pour	  le	  producteur	  
que	  pour	  le	  consommateur.

L’Association pour le maintien d’une 
agriculture paysanne

essaime	  à 	  travers	  les	  régions	  françaises 	  depuis	  une	  
dizaine 	  d’années.	   Son	   principe	   :	   un	   partenariat	   de	  
proximité	   entre 	   un	   groupe	   de	   consommateurs 	   et	  
une 	   exploita;on	   locale 	   (généralement	   une	   ferme)	  
abou;ssant	   au	   partage	   régulier	   d’une 	   récolte.	   Les	  
consommateurs 	   s’engagent	   à	   payer	   à 	   l’avance	  
(période	  pouvant	  aller	  de	  6	  mois 	  à	  1	  an)	  la 	  totalité	  de	  
leur	   consomma;on.	   De	   son	   côté,	   le 	  producteur	   se	  
déplace	   directement	   chez	   le 	   client	   remeKre 	   un	  
panier	   de 	  produits 	  frais 	  de	  la 	  ferme	  ou	  distribue	  sa	  
récolte	   dans 	  un	   endroit	   intermédiaire.	   Le	   prix	   du	  
panier	   est	   calculé 	   en	   fonc;on	   des	   coûts 	   de	  
produc;on	  et	  non	  pas	  au	  poids	  de	  la	  marchandise.	  
Le	   producteur	   conserve 	   son	   indépendance	   par	  
rapport	  aux	  réseaux	  de	  grande 	  distribu;on.	  En	  effet,	  
en	  u;lisant	   ce	  canal 	  de	  vente,	   jusque-‐là 	  habituel,	   le	  
producteur	   a 	   peu	   de	   marge	   de	   manœuvre	   et	   les	  

condi;ons 	   imposées 	   par	   l’acheteur	   de	   n’importe	  
quelle 	   enseigne 	   de	   distribu;on	   agroalimentaire	  
(Leclerc,	  Carrefour,…)	  sont	  souvent	  sévères.	  Prenons	  
le 	  cas	  d’un	  maraîcher	   voulant	   vendre	   ses 	  salades	   :	  
une 	  serre	  est	  composée	  d’environ	  3	   000	   salades.	   Et	  
ces 	  salades	  doivent	   être	   «	   calibrées	   »,	   c’est-‐à-‐dire	  
avoir	  un	  certain	  poids 	  (environ	  300	  g)	  et	  une	  certaine	  
taille.	   Les	  salades	  du	  centre	  de	  la 	  serre 	  remplissent	  
généralement	   ces 	  critères.	   En	   revanche,	   celles 	  qui	  
sont	   situées 	   en	   périphérie	   de	   la 	   serre,	   moins	  
exposées	  aux	   rayons 	  du	  soleil	  et	  plus	  sensibles 	  aux	  
mauvaises	   condi;ons	   clima;ques,	   n’ont	   pas	   les	  
mensura;ons	  escomptées	  et	   ne	  peuvent	   ainsi	  être	  
vendues.	  C’est	  environ	  10	  %	  de	  la 	  récolte	  qui	  doivent	  
alors 	  être 	  jetées.	   Avec	   l’AMAP,	   les 	  consommateurs	  
partagent	  avec	  le	  producteur	  les	  aléas 	  des 	  condi;ons	  
clima;ques,	  et	  ce	  dernier	  peut	  écouler	  la	  totalité	  de	  
sa	  récolte.	  

Autre vertu de cette nouvelle économie 
solidaire,

la 	   réduc;on	   de 	   la 	   consomma;on	   énergé;que,	  
puisque 	   le	   consommateur	   se	   nourrit	   de 	   légumes	  
produits 	   à 	   côté	   de 	   son	   domicile.	   L’AMAP	   permet	  
également,	  à 	  travers 	  un	  circuit	  court	  de 	  distribu;on	  
(du	   p roduc teur	   au	   consommateur ,	   sans	  
intermédiaire),	   de	   développer	   un	   lien	   social 	   de	  
proximité.	  Le	  consommateur	  s’adapte	  aux	  saisons 	  et	  
aux	   récoltes	  ;	   il	  s’engage	  à 	  remplir	  certaines 	  tâches,	  
comme	  assurer	   la 	  permanence	  de 	  l’accueil	  du	  local	  
dédié	  à 	  la 	  distribu;on	  ou	  par;ciper	   au	  désherbage	  
sur	  le	  lieu	  de	  l’exploita;on.	  
Depuis 	  2007,	  750	   AMAP	  approvisionnent	  en	  France	  
30	   000	   familles,	   soit	   environ	   90	   000	   personnes.	   Et	  
demain,	  pourquoi	  pas	  vous	  ?

Si 	  ce 	   concept	   vous 	  intéresse,	   et	   que 	  vous 	  habitez	  
Toulouse,	   Bordeaux,	   Nantes 	   ou	   Versailles,	   vous	  
pouvez	  par	  exemple	  visiter	  ce	  site	  aux	  valeurs 	  claires	  
et	  assumées:
hKp://www.lepanierdesfamilles.com

Mikaël	  de	  Talhouët
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Qu’est ce qu’une AMAP ?
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Le régiment du Port au Prince* va disparaître.

Le	  24	  octobre	  dernier,	   la	  France	  
a	   annoncé	   sa	   décision	   de	  
dissoudre	   le	   dernier	   régiment	  
f r a n ç a i s	   s t a < o n n é	   e n	  
Allemagne,	   le	   110ème	   régiment	  
d’infanterie	  de	  Donaueschingen,	  
dans	  le	  Baden-‐Wür5emberg.
Le	   ministre 	   de	   la 	   Défense	  
allemand,	   Thomas 	  de	  Maizière	  a	  
fait	   part	  de	  sa	  tristesse	  et	  de	  sa	  
préoccupa;on.

Mais	  pourquoi	  avons-‐nous	  des	  
so ldats	   f rança i s 	   encore	  
présents	  en	  Allemagne?
CeKe	   s itua;on	   remonte	   à	  
l’immédiate	   après-‐guerre.	   En	  
effet,	   à 	   la	   fin	   de	   la 	   Seconde	  
Guerre	  mondiale,	  l’Allemagne	  fut	  
divisée	  en	  zones	  d’occupa;on.	  
Il 	   y	   eut	   jusqu’à 	   50	   000	   soldats	  
français 	   sta;onnés 	   dans	   24	  
g a r n i s o n s	   r é p a r ; e s 	   e n	  
Allemagne,	   en	   Sarre,	   Rhénanie	  
Pala;nat	  et	  Baden-‐WürKemberg,	  
ainsi 	  qu’à	  Berlin.	  On	  les 	  appelait,	  
à 	   par;r	   de	   1949,	   les	   Forces	  
françaises 	  en	  Allemagne	  (FFA).	   Il	  
y	   eut	   10	   bases 	   aériennes 	   et	  
même	   un	   détachement	   de	   la	  
Marine	   na;onale	   :	   les 	   Forces	  
mari;mes	  du	  Rhin	  !

Toutes 	   ces 	   troupes 	   eurent	  
rapidement	   pour	   mission	   de	  
ralen;r	  une	  éventuelle 	  aKaque 	  –	  
qui 	  par	   chance	  n’eut	   jamais 	  lieu	  
–	  du	  Pacte	  de	  Varsovie,	  les 	  forces	  

sovié;ques	   de 	   l’URSS.	   C’était	   la	  
guerre	  froide.

Recréée	   en	   1955,	   l ’armée	  
f édé r a l e	   d ’A l l emagne ,	   l a	  
Bundeswehr ,	   fut	   en	   par;e	  
en t r a î née	   pa r	   l e s 	   f o r ce s	  
françaises 	  à	  par;r	  de 	  1960.	  Dans	  
les 	   années 	   80,	   ce 	   sont	   de	  
nombreux	   exercices 	   communs	  
q u i 	   e u r e n t	   d è s	   l o r s	  
régulièrement	   lieu	   entre	   les	  
forces	   armées 	   des	   deux	   pays	  
voisins	   et	   désormais 	   amis,	  
conformément	   au	   traité	   de	  
l’Elysée	  qui 	  avait	  été	  signé	  par	  le	  
président	  Charles 	  de	  Gaulle	  et	  le	  
chancelier	   Konrad	   Adenauer	   en	  
1963	   (voir	   Actuailes	   N°	   4	   du	   3	  
juillet	  2013).	  

Ce	   rapprochement	   a 	   permis 	   la	  
créa;on,	  le	  2	  octobre 	  1989,	  de	  la	  
Brigade	   franco-‐allemande 	  (BFA).	  	  
La 	   chute	   du	   mur	   de	   Berlin	   en	  
1990	  et	  la	  fin	  de	  la 	  guerre	  froide	  
e n	   1 9 91 ,	   c o n s é c u; ve s 	   à	  
l ’ e ff o n d r em e n t	   d u	   b l o c	  
sovié;que,	  entraînèrent	  le	  retrait	  

de	  35	  000	  soldats 	  français 	  encore	  
sta;onnés	  en	  Allemagne.	  
La	   profess ionnal isa;on	   de	  
l’armée	   française,	   voulue 	   en	  
1996	   par	   le	   président	   Jacques	  
Chirac,	   ramena 	  l’effec;f	   à	  5	   000	  
hommes.	  

Enfin	   après 	   les 	   dissolu;ons	  
successives,	  seule	  la 	  BFA	  subsiste	  
en	   Allemagne,	   en	   2011	   le	  
régiment	   de	   cavalerie 	   a 	   rejoint	  
Metz,	   et	   la 	   semaine 	   dernière,	  
l’annonce	  fut	   faite 	  de 	  dissoudre	  
le 	   régiment	   d’infanterie.	   Il 	   ne	  
reste	  donc,	  au	  terme	  de	  presque	  
70	   années	  de 	  présence	  militaire	  
française	  en	  Allemagne,	  que	  500	  
soldats 	  français 	  à	  l’état-‐	  major	  de	  
la	  BFA	  à	  Mülheim.

Le	   gouvernement	   allemand,	   qui	  
c r o i t	   b e au coup	   d an s 	   l e s	  
partenariats 	   bina;onaux,	   a	  
annoncé,	   par	   la 	   voix	   de	   son	  
ministre	   de	   la 	   Défense,	   sa	  
décep;on	   de	   voir	   le	   110ème	  
régiment	   d’infanterie	   dissout,	  
craignant	   pour	   l’avenir	   de 	   la	  
Brigade	   Franco-‐allemande.	   Qu’il	  
soit	   rassuré,	   un	   autre 	   régiment	  
d’infanterie	  sera 	  bientôt	   désigné	  
pour	  le	  remplacer.

*	  C’est	   l’appellation	  de	  tradition	  du	  110ème	  
RI.	  Il	   a	   participé	   entre	   autres	   à	   la	   guerre	  
d’indépendance	  américaine	  en	  1781.

ERRATUM	  :
	  En	  Belgique, 	  la	   loi	   salique	  a	  
été	   abrogée	   –	   cela	   signifie	  
supprimée	   –	   en	   1991.	   Le	  
futur	  monarque	  de	  Belgique	  
se	   trouve	   donc	   être	   la	  
p r i n c e s s e	   h é r i ; è r e	  

Elisabeth,	   fille	   aînée	   de	  
Philippe	   et	   Mathilde	   de	  
Belgique	   qui	   est	   née	   en	  
2001.	   Elle	   sera	   donc	   la	  
première	   reine	   des	   Belges	  
en	  tant	  qu'héri;ère	  du	  trône	  
et	  non	  reine	  par	  mariage.

	   Au	   Luxembourg,	   c'est	   le	  
grand-‐duc	   Henri	   qui	   a	  
accédé	  au	  trône	  le	  7	  octobre	  
2000	   suite	  à	   l'abdica;on	   de	  
son	   père	   Jean.	   Et	   non	  
l'inverse.

Les nouvelles d’Europe

Grâce	   à	   la	   lecture	   avisée	  
d'un	   de	   nos	   lecteurs	   (que	  
nous	   remercions	   d'ailleurs	  
i c i ) ,	   nous	   souha i tons	  
apporter	   deux	   correc;ons	  à	  
l'ar;cle	   sur	   les	   monarchies	  
d'Europe	   paru	   dans	   le	  
numéro	  7.



Le Moucharabieh

«	  Si	  la	  voix	  forte	  servait	  de	  quelque	  chose,	  l’âne	  se	  ferait	  construire	  des	  palais	  »,	  proverbe	  libanais

Le	   ving;ème	   salon	   du	   livre	  
f rancophone	   s ’est	   tenu	   à	  
Beyrouth	  du	  1er	  au	  10	  novembre	  
dernier.

Une	  magnifique	  rencontre	  de	  la	  
so c i é té	   l iKé ra i r e	   f r anco -‐
libanaise.	   Les 	   amoureux	   des	  
livres 	  et	  des 	  belles 	  leKres	  ont	  pu	  
r encon t re r	   l eu r s	   au teu r s	  
préférés.

Cinq	  académiciens	  français 	  dont	  
Mme	  Hélène	  Carrère	  d’Encausse	  
et	   M.	   Amin	  Maalouf	   ont	   donné	  

des 	   conférences 	   et	   dédicacé	  
leurs	  ouvrages.

M.	   Sorj	  Chalandon	  a 	  reçu	  le 	  prix	  
de	   la 	   liste	   complémentaire	   du	  
Goncourt	   de	   l’Orient	   pour	   son	  
livre	   Le	   quatrième	   mur.	   Une	  
histoire	  très 	  émouvante 	  de 	  deux	  
amis 	   amoureux	   du	   théâtre	   qui	  
veulent	   monter	   la	   pièce	   de	  
théâtre	   An<gone	   de	   Jean	  
Anouilh	   à	   Beyrouth	   en	   pleine	  
guerre	   civile.	   (Un	   livre	   plutôt	  
pour	  vos	  parents).

Au	  Moyen-‐Orient,	   on	   parle	  
beaucoup	   de	   l’Iran	   en	   ce	  
moment.	   La 	   ques;on	   est	  
de	   savoir	   si 	   ce 	   pays 	   a 	   le	  
d r o i t	   d e	   d é ve l oppe r	  
l’énergie	  nucléaire.
Si 	   tout	   le	   monde	   admet	  
que 	   ce	   pays 	   doit	   pouvoir	  
disposer	   de 	   la 	   produc;on	  
é l e c t r i q u e	   n u c l é a i r e	  	  
(comme	   en	   France	   par	  
exemple) ,	   i l 	   est	   p lus	  
inquiétant	   de	   les 	  imaginer	  
détenir	  l’arme	  nucléaire.

Aujourd’hui,	   la	   Chine,	  
l’Inde,	   les	   Etats-‐Unis,	   la	  
Russ ie ,	   la	   France,	   la	  
G r ande -‐B r e t a gne ,	   l e	  
Pakistan,	  la	  Corée	  du	  Nord	  
et	  Israël	  disposent	  de	  ceKe	  
arme	  terrible.	  
Il 	  existe 	  un	   traité	   de	   non-‐proliféra<on	   (TNP)	   des	  
armes	  dites 	  de	  destruc5on	  massive	  comme	  l’arme	  
nucléaire.	   Ce	   traité 	   a 	   pour	   but	   d’éviter	   le	  

développement	   d’armements	   extrêmement	  
meurtriers.	  
Aujourd’hui,	  l’Inde,	  le	  Pakistan,	  la	  Corée	  du	  Nord	  et	  
Israël	  n’ont	  toujours	  pas	  accepté	  de	  signer	  ce	  traité.	  

8

Mélicène	  Syphore

IRAN. La question du nucléaire.

LIBAN. Salon du livre francophone.

!

!

En 2010, le journal le Figaro publiait 
cette carte de la répartition nucléaire dans le monde :
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La	  libéraHon	  de	  quatre	  otages	  puis	  l’assassinat	  de	  deux	  
journalistes	  nous	  rappellent	  que	  le	  Mali	  en	  parHculier,	  et	  le	  Sahel	  
en	  général,	  sont	  au	  cœur	  des	  préoccupaHons	  françaises.

de	  Topaze

Le nord du Mali reste une région instable.

La	  victoire	  militaire 	  des 	  débuts	  de	  l’opéra;on	  Serval	  
au	  printemps	  dernier	  peine	  à 	  se	  traduire 	  en	  progrès	  
poli;que.	   Si 	  quatre	  otages 	  français 	  ont	   été	  libérés,	  
deux	   journalistes	   ont,	   quelques 	   jours	   après,	   été	  
tués	  à	  Kidal.	  Des 	  incidents 	  ont	  encore 	  lieu	  dans	  le	  
nord	  du	  pays 	  qui 	  est	   le	  théâtre	  d’aKaques 	  contre	  
les 	  soldats 	  français,	  l’armée	  malienne	  et	  les 	  casques	  
bleus	  qui 	  tentent	  de	  stabiliser	  la 	  région.	  Ainsi,	  après	  
avoir	   élu	  un	  nouveau	  président,	   il 	  faut	  maintenant	  
que	  le	  Mali	  règle	  plusieurs	  problèmes	  :

-‐ réduire 	  la 	  menace	  que	  font	   peser	  quelques	  
groupes 	   de	   terroristes	   qui	   sillonnent	   les	  
déserts 	  malien	  et	  nigérien	  jusqu’au	  sud	  de 	  la	  
Libye	  ;

-‐ faire	  admeKre	  aux	  Touaregs	  que	  le	  Nord	  du	  
pays	  ne	  peut	  être	  indépendant	  et	  en	  même	  
temps 	  favoriser	   le	  développement	   de	  ceKe	  
région	  pauvre	  qui	  avait	  été	  négligée	  ;

-‐ aider	   les 	   différentes 	   popula;ons 	   du	   Nord	  
(arabes,	  noires,	  touarègues)	  à	  cohabiter.

Après	  avoir	   permis	  la 	  réunifica;on	  du	  Mali 	  dont	   le	  
Nord	   était	   occupé	   par	   des 	   djihadistes	   et	   des	  
Touaregs 	   indépendan;stes,	   la 	   France	   con;nue	  
d’aider	  le	  Mali,	  mais 	  elle	  ne 	  peut	  ne	  veut	  tout	  faire.	  
L’Organisa;on	  des 	  Na;ons 	  unies 	  (ONU)	  y	  contribue	  
également,	   bien	   que	   ses 	  casques 	  bleus 	  peinent	   à	  
mener	  une	  ac;on	  efficace.

Des	  soldats	  tchadiens,	  alliés	  de	  la	  France	  et	  du	  Mali,	  à	  l’entrée	  de	  Kidal.



Peu	   après 	   son	   élec;on,	   le	   président	   François	  
Hollande 	  avait	   annoncé	   que	   la	   France	   ne 	  verserait	  
pas 	   de	   rançon	   pour	   obtenir	   la	   libéra;on	   de 	   ses	  
otages.	  Le	  29	  octobre,	  les	  quatre 	  otages	  dits 	  «d’Arlit»	  
ont	   retrouvé	   la	   liberté	   après 	   plus 	   de 	   trois 	   ans	   de	  
cap;vité.	   Ils 	  avaient	   été	  enlevés 	  le 	  16	  octobre	  2010	  
dans	  la	  ville	  minière 	  d’Arlit,	  au	  nord	  du	   	  Niger,	  où	  ils	  
travaillaient	   pour	   la 	   société	   française	   Areva 	   qui	  
extrait	   l’uranium	  nécessaire	  aux	   centrales 	  nucléaires	  
françaises.	  

Les 	   négocia;ons	   avec	   les 	   geôliers 	   membres 	   d’Al	  
Qaïda	   au	   Maghreb	   islamique	   (AQMI)	   ont	   duré	  
plusieurs	   années,	   ont	   été	   très	   compliquées	   et	  
prolongées 	   par	   le 	   déclenchement	   de	   l’opéra;on	  
Serval.	  Les	  détails	  de	  telles	  négocia;ons 	  sont	  secrets	  :	  
seuls 	  quelques	  hommes 	  savent,	  en	  échange	  de	  quoi	  

les 	  otages 	  ont	   été 	   libérés.	   Ce 	  qui 	  est	   certain	   c’est	  
qu’un	  terroriste	  ne	  libère	  pas 	  des 	  otages 	  sans	  espérer	  
en	   re;rer	   un	   bénéfice	   poli;que	   (renommée	  
renforcée,	  immunité,	  ouverture	  de	  négocia;ons…)	  ou	  
matériel 	   (fourniture	   de	   matériel,	   versement	   d’une	  
rançon	  …)	  

Dans	  le	  cas 	  des 	  otages 	  d’Arlit,	   il 	  est	  possible 	  qu’une	  
rançon	   ait	   été	   versée.	   Il 	   faut	   se	   réjouir	   de	   ceKe	  
libéra;on,	  mais 	  si	  cela 	  était	   vérifié,	  ce 	  n’est	  pas 	  une	  
bonne	  chose.	  En	  effet,	  le 	  preneur	  d’otage	  reçoit	  alors	  
beaucoup	   d’argent	   qu’il 	   va 	   pouvoir	   u;liser	   en	  
achetant	   par	   exemple	  de	  nouvelles 	  armes,	   et	   il 	  est	  
encouragé 	  à	  kidnapper	  de	  nouvelles	  vic;mes.	  AQMI,	  
qui 	  l’a 	  bien	  compris,	  a	  déjà 	  pris 	  de	  nombreux	  otages	  
au	  Mali	  dont	  plusieurs	  ont	  été	  assassinés.
Il 	  y	  encore	  trois 	  otages 	  français	  au	  Sahel 	  et	  quatre	  en	  
Syrie,	  que	  nous	  portons	  dans	  nos	  pensées	  et	  prières.

Faut-il verser une rançon pour libérer des otages ?

Les	   sep t	   o tages	   d ’A r l i t	  
présents	   sur	   ceKe	   photo	   ont	  
tous	  été	   libérés, 	  en	  deux	   fois.	  
Le	   chef	   terroriste	   Abou	   Zeid,	  
avec	  une	  barbe	  à	  gauche,	  a	  lui	  
été	   tué	   alors	   qu’il	   combaKait	  
les	   militaires	   français	   au	   mois	  
de	  mars	  2013	  près	  de	  Kidal.

Deux	  journalistes 	  français	  de	  radio	  ont	  été	  assassinés	  
le 	  3	   novembre 	  pour	  des	  raisons 	  encore	  troubles.	   Ils	  
venaient	   de	   rencontrer	   un	   chef	   poli;que	   touareg	  
pour	  un	  reportage.	  Ils 	  ont	  été	  enlevés	  puis 	  retrouvés	  
morts 	   deux	   heures	   plus 	   tard.	   Les 	   djihadistes 	   d’Al	  

Qaïda 	  au	  Maghreb	  islamique	  (AQMI)	  ont	  revendiqué	  
ceKe	  ac;on.
La 	  mort	   de	   deux	   militaires	   aurait-‐elle	  
suscité 	   autant	   de	   réac;on	   dans	   la	  
presse	   et	   dans 	   le 	   monde	   poli;que	  
français	  ?	  On	  peut	  craindre	  que	  non.	  Le	  
remarquer	   n’enlève 	   toutefois	   aucun	  
mérite 	   aux	   journalistes 	   qui 	   font	   un	  
mé;er	  u;le,	  difficile	  et	  parfois	  dangereux.

Mort de deux journalistes de Radio 
France Internationale (RFI) à Kidal, 
capitale des Touaregs du Mali.

A	  l’heure	  où	  nous	  bouclons 	  ceKe	  édi;on,	  les 	  résultats 	  des	  élec;ons	  
législa;ves	  du	  28	  septembre	  n’ont	  toujours	  pas 	  été	  proclamés 	  par	  la	  
Cour	  suprême	  de	  la	  Guinée.

Résultats des élections en Guinée
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La fin de la grande guerre

Nous	   nous	   retrouvons	   chaque	   11	   novembre	   au	   pied	   de	   nos	  
monuments	  aux	  morts	  pour	  commémorer	  la	  victoire	  de	  1918.	  
Mais	  comment	  en	  est-‐on	  arrivé	  là	  ?…

Le	   début	   de 	   l’année	   1918	   est	   marqué 	   par	   l’effort	   suprême	   de	  
l’armée	   allemande	   pour	   remporter	   une	   victoire	   décisive	   avant	  
l’arrivée	  des	  troupes 	  américaines.	   Il 	  s’agit	  pour	  eux	  d’en	  finir	   face	  à	  
une 	   armée	   française 	   épuisée	   par	   quatre	   années 	   de	   combats.	  
Victorieux	   des 	   Russes 	   sur	   le	   front	   de	   l’Est,	   les	   Allemands 	   se	  
concentrent	   maintenant	   sur	   le	   front	   occidental.	   Aux	   208	   divisions	  
ennemies 	  massées 	  au	  printemps 	  1918	  sur	  le	  front	  français,	  les 	  Alliés	  
ne	  peuvent	  en	  opposer	  que	  169	  :	   99	   françaises,	  56	  britanniques,	  12	  
belges	  et	  2	  portugaises.

A"aques	  allemandes…

C’est	   pourquoi 	  le 	  maréchal 	  von	  Hidenburg	  se	  hâte	  
de	   profiter	   de 	   ceKe	   supériorité 	   et	   lance,	   sous 	   le	  
commandement	  du	  général 	  Ludendorff,	  une	  grande	  
offensive	   en	   Picardie,	   à 	   la 	   jonc;on	   des 	   secteurs	  
français	  et	  britannique.

Le	  21	   mars 	  à 	  4	   h	  40,	   un	  déluge	  de	   fer	   et	   de 	  gaz	  
asphyxiant	  se	  déverse	  sur	  les	  lignes 	  anglaises.	  Puis	  à	  
9	  h	  15,	   l’infanterie 	  allemande	  monte	  à 	  l’assaut.	   Les	  
Britanniques	  sont	  bousculés 	  et	  une	  large 	  brèche	  est	  
ouverte	   dans	   le	   disposi;f	   allié,	   ouvrant	   la 	   route	  
d’Amiens…	   et	   de 	   Paris.	   La 	   situa;on	   paraît	   aussi	  
cri;que	  qu’aux	  premiers 	  jours 	  de 	  la 	  guerre,	  en	  août	  
1914.

Les 	   gouvernements	   français 	  et	   anglais	   se	  meKent	  
alors 	  d’accord	  pour	  confier	   au	  général	  Foch	   le 	  soin	  
de	   «	   coordonner	   »	   l’ensemble	   des 	   opéra;ons	  
alliées,	  puis	  d’en	  prendre	  le	  commandement.

Tandis 	  que 	  Ludendorff	  engage	  ses 	  meilleurs	  troupes	  
dans	  la	  brèche	  ouverte,	   Foch	  s’emploie	  à	  endiguer	  
ceKe 	  déferlante	  en	  faisant	  converger	  vers	  ce	  secteur	  
tous 	  ses	  renforts.	  Bientôt	  le	  front	  con;nu	  est	  rétabli	  
mais 	  nous 	  avons	  perdu	   70	   000	   prisonniers,	   1	   000	  
canons 	   et	   beaucoup	   de	   terrain.	   Cependant,	   les	  
Allemands	  ont	  manqué	  leur	  but.

Mais 	  ces 	  derniers 	  relancent	  bien	  vite	  leur	  offensive,	  
en	   Flandres.	   Ce	   sont	   de	   nouveau	   les 	   Anglais 	   qui	  

encaissent	  
le	   choc.	   Les 	   réserves 	   françaises	   permeKent	  
cependant	  de	  rétablir	   la 	  situa;on	  rapidement	  et	  de	  
limiter	  la	  progression	  ennemie.

C’est	   enfin	   en	   Champagne	   que	   les	   Allemands	  
lancent	   leur	   troisième	   offensive	   avec	   28	   divisions	  
face	  à	  8	  divisions 	  françaises.	  Notre 	  front	  est	   rompu	  
et	  l’ennemi 	  est	  de 	  nouveau	  sur	  la	  Marne 	  à 	  70	  km	  de	  
Paris.	   L’heure	   est	   grave.	   Clemenceau	   -‐	   chef	   du	  
gouvernement	   français 	   -‐	   se 	   rend	   sur	   la	   ligne	   des	  
combats,	   réconforte	   les 	  soldats 	  et	   communique	  sa	  
farouche 	   volonté	   de	   tenir.	   A	   la	   Chambre	   des	  
députés,	  il 	  prononce	  ces	  paroles 	  célèbres	  :	  «	  Je	  me	  
ba5rai	  devant	  Paris,	  je	  me	  ba5rai	  dans	  Paris,	  je	  me	  
ba5rai	   derrière	   Paris.	   »	   L’ennemi 	  est	   de 	  nouveau	  
bloqué	   par	   35	   divisions	   françaises 	   amenées	   en	  
renfort.	   Mais 	   il 	   renouvelle 	   son	   offensive	   en	  
Champagne,	   convaincu	  que	   c’est	   là 	  l’assaut	   décisif	  
qui 	  doit	   faire	  basculer	   le	   sort	   de	   la 	  guerre.	  Or,	   un	  
coup	   de	   main	   audacieux	   derrière	   les	   lignes	  
allemandes	   nous	   a	   permis	   d’apprendre	   que	   ce5e	  
a5aque	  devait	  se	  déclencher	  le	  15	  juillet,	  entre	  3	  et	  
5	   heures,	   précédée	   d’une	   forte	   prépara;on	  
d’ar;llerie.	   Ainsi,	   quel 	  ne	  fut	   pas 	  l’étonnement	   de	  
Guillaume	   II,	   venu	   assister	   à 	  l’aKaque	  décisive	   du	  
haut	   d’un	  observatoire,	   lorsqu’il 	  entendit	   le 	  canon	  
français	  tonner	  le	  premier	  et	  disloquer	   les 	  colonnes	  
d’assaut	  allemandes	  !	  En	  même	  temps,	  nos 	  troupes	  

(Le maréchal Foch, crédit Larousse)

 11 novembre 1918. 
Pierre-‐André	  Bainxo3e



avaient	   appliqué 	   les	   direc;ves 	   du	   général 	   Pétain,	  
chef	   de 	   l’armée	   française,	   et	   abandonné 	   leur	  
première	  posi;on	  pour	  se	  défendre	  sur	  une	  posi;on	  
plus	  en	  arrière.	  L’aKaque	  allemande 	  tombait	  dans	  le	  
vide	  et	  venait	  expirer	  sur	  nos	  deuxièmes 	  lignes	  bien	  
défendues.

Alors	  l’espoir	  changea	  de	  camp…

Contre-‐a"aques	  françaises…

Le	   18	   juillet	   au	   ma;n,	   deux	   armées	   françaises	   –	  
commandées 	  par	   DegouKe	  et	  Mangin	   -‐	   aKaquent.	  
Tous 	   les	   chars 	   disponibles 	   sont	   mis 	   à 	   leur	  
disposi;on,	  dont	  les 	  nouveaux	  chars 	  Renault,	   légers	  
et	   maniables.	   Avec	   l’appoint	   de	   ces	   450	   chars,	   la	  
surprise	  est	  totale.	  Dès 	  le	  premier	   jour,	  une	  brèche	  
de	   50	   km	   est	   ouverte	   dans 	   les 	   lignes	  allemandes.	  
L’offensive 	  générale 	  alliée	  est	  déclenchée.	   Foch	   ne	  
laissera	  plus	  jamais	  aux	  Allemands	  l’ini<a<ve.

Le	  8	   août,	   Britanniques 	  et	   Français 	  aKaquent	   pour	  
dégager	   Amiens.	   Les 	   posi;ons	   allemandes 	   sont	  
enfoncées 	  en	  profondeur.	   Ludendorff	  dira	  de	  ceKe	  
journée	   que	   c’était	   le	   jour	   de	   deuil	   de	   l’armée	  
allemande.

S’appuyant	  sur	  les 	  chars 	  et	  l’avia;on,	  ;rant	  profit	  de	  
l’arrivée	  des 	  troupes	  fraîches	  américaines,	   Foch	  ne	  
laisse 	  aucun	  répit	  aux	  Allemands	  qui 	  ne	  parviennent	  
plus	   à	   colmater	   les 	   brèches.	   Le 	   front	   cède	   des	  
Vosges	  à	  la	  mer	  du	  Nord.	  

Le	  3	  octobre,	  Hidenburg	  fait	  savoir	  au	  Kaiser	  qu’il 	  ne	  
reste 	   plus	   aucun	   espoir.	   L’armée	   allemande	  
s’avouait	   vaincue	   alors 	   qu’elle	   n’était	   pas	   encore	  
détruite.	  Mais	   le 	  grand	   état-‐major	   impérial 	  voulait	  
préserver	   le	   territoire	   na;onal	   des 	  horreurs 	  de	   la	  
guerre	  et	  surtout	  sauver	   le 	  poten;el	  militaire	  qui 	  lui	  
permeKrait,	   quelques 	   années 	   plus 	   tard,	   de	  
reprendre	  son	  œuvre	  d’agression	  et	  de	  domina;on.	  
Malgré 	   les 	   aver;ssements 	   du	   général	   Pétain	   qui	  
refusait	   d’arrêter	   la 	   luKe 	  et	   souhaitait	   lancer	   une	  
grande	   offensive 	   en	   Lorraine	   afin	   d’entrer	   en	  
Allemagne	  et	  de	  broyer	  l’armée 	  allemande	  (le	  cours	  
de	  l’histoire 	  en	  aurait	  sûrement	  été	  changé…),	  Foch	  
refusa 	  ceKe	  solu;on	   ;	   il 	  es;mait	   qu’assez	   de 	  sang	  
avait	  été 	  répandu	  et	  que 	  la	  leçon	  était	  suffisamment	  
sévère	  pour	  l’Allemagne.

Le	  8	  novembre	  1918	  à	  Rethondes,	  dans 	  la 	  forêt	  de	  
Compiègne,	  Foch	  dicte	  aux	  Allemands	  les	  condi;ons	  
d’un	  armis;ce.

Et	  le	  11	  novembre,	  à 	  11	  heures,	  sur	  tout	   le	  front,	   le	  
«	  cessez	  le	  feu	  »	  reten<t.

Les	  grandes	  dates	  de	  la	  1ère	  Guerre	  mondiale:

- Août	  1914	  :	  début	  de	  la	  guerre
- Septembre	  1914	  :	  bataille	  de	  la	  Marne
- 1916	  :	  bataille	  de	  Verdun
- 1917	  :	  entrée	  des	  Etats-‐Unis	  dans	  la	  

guerre
- 11	  novembre	  1918	  :	  fin	  de	  la	  guerre

Pour	  en	  savoir	  plus	  :

Philippe	  Glogowski,	  La	  Grande	  Guerre	  
en	  BD	  (2	  tomes),	  édi;ons	  du	  Triomphe.
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Il	   était	   une	   fois	   un	   soldat	   des	   armées	   de	  
César	   qui	   sortait	   de	   la	   ville	   d’Amiens	  par	   la	   porte	  
principale.	  Sous 	  le	  portail,	  dans 	  un	  coin,	  gisait	  un	  tas	  
de	   haillons.	   Quand	   le	   soldat	   passe,	   les	   chiffons	  
s’agitent	   et	  un	  bras 	  décharné	  se	  présente,	   tendant	  
une 	  main	  implorante	  et	   gelée.	   C’est	  un	  pauvre,	   nu,	  
qui 	   souffre	   du	   froid	   d’un	   hiver	   spécialement	  
rigoureux.	   Il 	   implore,	   mais 	   personne	   n’entend	   sa	  
prière.	   Le 	  jeune	  soldat,	   voyant	   la	  main	  tendue 	  vers	  
lui,	  comprend	  que 	  ce	  pauvre 	  lui	  est	   réservé,	  sort	  de	  
son	  fourreau	  le	  glaive 	  qu’il 	  porte	  au	  côté,	  non	  pour	  
frapper	   l’importun,	   mais	   pour	   partager	   avec	   ce	  
miséreux	   sa	   chlamyde*,	   le	   large	   vêtement	   que	  
portaient	  les 	  hommes	  d’armes.	  Autour	  de	  lui,	  on	  se	  
moque 	  en	  le 	  voyant	  con;nuer	  son	  chemin	  dans	  son	  
habit	   raccourci,	   mais 	   non	   pas	   tous,	   car	   certains	  
comprennent	  la	  grandeur	  de 	  son	  geste 	  et	  regreKent	  
déjà	  de	  ne	  pas 	  l’avoir	  précédé	  en	  cet	  acte	  de	  charité.	  
Ce	  soldat	  de	  18	   ans,	   c’est	  Mar;n,	  que 	  nous 	  fêtons	  
chaque	  année	  le	  11	  novembre.

Quelle	  fut	  la	  récompense	  de	  ce5e	  «	  charité	  
de	  saint	  Mar<n	  »	  ?	  D’abord,	  il 	  put	  goûter	  un	  peu	  du	  
dénuement	  du	  pauvre,	   en	  subissant	   la	  morsure	  du	  
froid	   :	   être 	   pauvre	   avec	   les	   pauvres,	   n’est-‐ce 	  pas	  
imiter	   Jésus,	   qui 	  pour	   nous 	  «	   s’est	   fait	   pauvre,	   de	  
riche	   qu’il 	   était,	   afin	   de	   nous	   enrichir	   par	   sa	  
pauvreté	  »	  (2	  Corinthiens	  8,	  9)	  ?	  Mais	  encore,	  la 	  nuit	  
qui 	   suivit	   cet	   acte	   d’une 	   grande 	  noblesse,	   Mar;n	  
reçut	  la 	  visite 	  de	  Dieu	  :	  «	  Dans	  son	  sommeil,	   il 	  vit	  le	  
Christ	  vêtu	  de 	  la 	  moi;é	  de	  la 	  chlamyde	  dont	  il 	  avait	  
couvert	   le	  pauvre	  »	  (Vie	  de	  Saint	  Mar5n**,	  3,	  3).	  En	  
regardant	   le	  Seigneur,	   il 	  reconnut	   le	  manteau	  qu’il	  
avait	  donné	  au	  pauvre.	  «	  Chaque	  fois 	  que 	  vous 	  avez	  
fait	  quelque	  chose	  pour	   l’un	  de 	  ces 	  tout-‐pe;ts,	  c’est	  
à 	  moi	  que	  vous	  l’avez	  fait	  »	  (Ma3hieu	   26,	  41),	  a	  dit	  
Jésus.	   Vê;r	  un	  pauvre,	  c’est	   vê;r	  Jésus-‐Christ,	   c’est	  
vê;r	   notre	   Dieu.	   En	   soulageant	   la 	   misère	   et	   la	  
pauvreté,	   on	   honore	   la 	  grandeur	   et	   la 	  majesté	   du	  
Seigneur.	  Ensuite,	  sans 	  qu’il 	  l’ait	  cherché,	  cet	  acte	  de	  
charité	   l’a 	   rendu	   célèbre	   dans	   les 	   siècles	   :	   tous	  
savent	  que	  Mar;n	  est	  ce	  jeune	  homme	  qui	  a 	  donné	  
son	   bien	   pour	   vê;r	   un	   pauvre,	   et	   son	   geste	   est	  
reproduit	   partout	   dans 	   les	   enluminures	   des	  

parchemins,	   dans 	  la 	  pierre	  
des	  églises,	  dans	  la 	  lumière	  
des	   vitraux.	   Enfin,	   et	  
s u r t o u t ,	   M a r ; n	   n e	  
rapporta	  pas 	  ce	  geste 	  à 	  sa	  
qualité 	  personnelle,	  mais 	  il	  
reconnut	   dans 	  son	   œuvre	  
la 	   bonté	   de 	   Dieu,	   et	  
s’empressa	   de 	   se 	   faire	  
bap;ser.	   Poussé	   par	   le	  
Christ	   à	   vê;r	   un	   pauvre,	  
Mar;n	   reçut	   le	   manteau	  
intérieur	  du	  Christ	  qu’est	   la 	  grâce	  du	  saint	  baptême.	  
Sa 	  plus 	  belle 	  récompense,	  ce 	  fut	  sa 	  régénéra;on***	  
dans	  le	  Christ	  Jésus.

Ce que vous aurez fait aux tout-petits…

Sursum Corda
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* La	  «	  chlamyde	  »	  est	  une	  cape	  qui	  se	  porte	  par-‐

dessus	   l’habit	   qui	   couvre	   le	  corps.	  C’est	   l’équ
ivalent	   de	  

notre	  manteau,	  mais	  sans	  manches,	  ni	   poches,	  et	   plus	  

long.	   C’est	   un	   vêtement	   d’homme	   porté	   par	   les	  

cavaliers,	   les	   voyageurs	   et	   les	   jeunes	   gens.	   Dans	  

l’Evangile, 	  quand	  Jésus	  est	  conduit	  au	  prétoire
	  pour	  être	  

jugé,	  les	   soldats	  se	  moquent	   de	   lui	  en	   lui	  meKant	   dans	  

la	   main	   un	   roseau	   en	   guise	   de	   sceptre,	  une	   cou
ronne	  

tressée	  avec	   des	   épines.	   Pour	   achever	   le	   dé
guisement	  

royal,	  on	   le	  couvre	  d’une	  chlamyde	  de	  couleur	   pourpre	  

(Ma3hieu	  27,	  28).

**	  La	  Vie	  de	  saint	  Mar5n	  est	  un	  texte	  très	  célèbre	  

dont	   la	   rédac;on	   fut	   achevée	   du	   vivant	   d
e	   Mar;n	   (il	  

décède	   en	   397).	   CeKe	   biographie	   eut	   un	   r
ayonnement	  

excep;onnel, 	   non	   seulement	   à	   cause	   de	   la	   figure	  

admirable	  de	  saint	   Mar;n,	  «	   l’apôtre	  des	  Gaules	  »,	  mais	  

aussi	   en	   raison	   des	   hautes	   qualités	   liKéra
ires	   de	   son	  

auteur,	   Sulpice	   Sévère	   (vers	   360	   –	   420), 	  
qu’on	   a	   pu	  

nommer	  le	  «	  Salluste	  chré;en	  ».

	   ***	   Régénéra;on	   signifie	   une	   «	   seconde	  

naissance	   »	   (une	   généra;on,	   c’est	   une	   nais
sance	   ;	   être	  

régénéré,	  c’est	   naître	   une	   seconde	   fois).	  Le	  
baptême	   est	  

une	  «	  seconde	  naissance	  »,	  une	  naissance	  à	  la
	  vie	  de	  Dieu	  

par	   la	  grâce.	  Pour	   les	  curieux,	  allez	  lire	  dans	  
l’évangile	  de	  

saint	   Jean	   (chapitre	   3)	   l’entre;en	   de	   Nico
dème	   avec	  

Jésus.

Damien Lejeune, 2011



Nos ancêtres les Romains

La majorité des Romains brûlaient leurs morts, on 
appelle cela la crémation. Au milieu du IIème siècle 
après Jésus-Christ, l'inhumation (la mise en terre 
des corps) s'impose peu à peu.
Les funérailles avaient pour but d'empêcher l'âme 
du mort d'errer sans repos et de tourmenter les 
membres de sa famille. 

Les yeux du défunt étaient fermés. Son fils, ou le 
membre le plus proche de sa famille, venait 
l’embrasser sur la bouche afin de recueillir son 
dernier soupir. On l'appelait trois fois à voix haute 
(la conclamatio) puis son corps était lavé, parfumé, 
paré de sa toge et placé dans l'atrium (cour 
intérieure d'une maison) pendant quelques jours. 
Ensuite, le corps était sorti de la maison, les pieds 
en premier, porté sur un brancard au milieu d'un 
cortège composé des membres de sa famille, de 
chanteurs et de porteurs de torches (car les 
obsèques avaient lieu auparavant la nuit). 

Puisqu'il était interdit de brûler ou d’ensevelir les 
morts à l'intérieur de l'enceinte sacrée (le 
pomoerium), les morts étaient enterrés dans des 
nécropoles, qui étaient établies le long des voies 
romaines, en particulier le long de la voie 
Appienne. 

Pour une crémation, les cendres étaient recueillies 
et mélangées avec de l'eau et du vin, puis placées 
dans une petite urne qui était ensuite déposée dans 
un columbarium (tombeau collectif d'urnes). 
Plus tard, les chrétiens furent enterrés dans des 
cimetières souterrains appelés catacombes.

Alors	  que	  nous	  venons	  de	  commémorer	  tous	  nos	  fidèles	  défunts,	  allons	  voir	  comment	  cela	  se	  passait	  dans	  la	  
Rome	  An;que...

Les funérailles dans la Rome antique 

Pendant la période du deuil, les habits portés 

étaient de couleur sombre ; le deuil durait dix 

mois pour les conjoints, huit mois pour les 

proches parents et pour les enfants. Le deuil était 

proportionnel à leur âge (à partir de 1 an, le deuil 

durait autant de mois qu'il avait d'années).
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Une	   fois	   n’est	   pas	   coutume,	   ce	  
sont	   des	   jardins	   que	   je	   propose	  
au jourd ’hu i	   à	   vos	   regards	  
a5en<fs.	   Et	   pas	   n’ importe	  
lesquels,	   puisqu’il	   s’agit	   de	   ceux	  
de	   Versailles,	   qui	   font,	   à	   juste	  
<tre,	   la	  fierté	  de	  la	  France,	  et	  que	  
l’Europe	   en<ère	   a	   voulu	   imiter	  
autour	  de	  ses	  châteaux.
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LES JARDINS DE VERSAILLES André Le Nôtre

L’auteur	  de 	  ces 	  merveilleux	  lieux	  de	  
promenade	   et	   de	   découverte	   est	  
André 	   Le	   Nôtre,	   dont	   nous	  
célébrons 	  ceKe	  année	   les 	  400	   ans	  
de	  la 	  naissance.	  S’il 	  était	  jardinier,	  il	  
fut	  surtout	  celui 	  qui 	  permit	   à	  Louis	  
XIV	   de	   traduire 	   à 	   Versailles 	   ses	  
désirs	   de 	   bosquets	   (des 	   pe;ts	  
jardins	  cachés 	  que	  l’on	  découvre	  au	  
h a s a r d	   d ’ une 	   a l l é e )	   e t	   d e	  
perspec;ves	  grandioses.	  

Le	  roi	  aimait	  passer	  du	  temps	  avec	  lui,	  discutant	  longuement	  des	  améliora;ons	  qu’il	  voulut	  sans	  cesse	  apporter.

Les 	  parterres 	  de	  broderie,	   tels 	  que	  ceux	   de 	  l’Orangerie,	   dessinés	  par	   ce 	  jardinier	   hors 	  pair,	   sont	   typiques 	  des	  
«	  jardins	  à	  la	  française	  ».	  La 	  symétrie	  en	  est	  une	  des	  caractéris;ques,	  mais,	  regardez	  bien,	  la 	  régularité	  n’est	  ici 	  ni	  
pesante,	  ni 	  ennuyeuse.	  On	  peut	  parler	  de	  «	  jardins	  de	  l’intelligence	  »	  à	  propos 	  des	  jardins 	  de	  Versailles,	  car	   ils 	  se	  
laissent	  progressivement	  découvrir	  et	  apprécier,	  dans	  l’harmonie	  entre	  la 	  nature	  domes;quée 	  par	  l’homme,	  l’eau,	  
l’architecture	  et	  la	  sculpture,	  omniprésente	  dans	  tout	  le	  domaine.

!

A	  visiter	  en	  famille

Une	  belle	  exposi;on	  présente	  les	  
nombreux	  jardins	  dessinés	  par	  

Le	  Nôtre	  :	  
«	  André	  Le	  Nôtre	  en	  perspec;ves	  »,	  

château	  de	  Versailles.

Jusqu’au	  23	  février	  2014.

Plan	  des	  jardins	  de	  Versailles	  en	  1740

Sophie	  Rouber5e

Les	  jardins	  de	  l’Orangerie
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ctuailes a lu et aimé

Airman d’Eoin Colfer. 
  

Traduit de l’anglais par Philippe Giraudon. 
Gallimard Jeunesse, collection Grand format 

littérature, 410 pages. 20,30 euros.
Existe aussi en format poche Folio Junior,

518 pages. 8,50 euros. 

A partir de 13 ans.

Élevé comme son fils par le roi des îles 
Salines au large de l’Irlande, Conor, né à bord 
d'un ballon dirigeable, reçoit de son maître 
d’armes français, en plus du goût de l’escrime, 
la passion de l’aéronautique. Mais soudain, une 
cruelle machination l’arrache à la promesse 
d’un avenir paisible à la cour. Accusé de 
régicide, il est brutalement emprisonné sur 
une î le de cauchemars. Les mauvais 
traitements de ses geôliers auraient raison 
de son courage et de sa santé mentale si un 
vieil aveugle ne lui léguait, avant de 
disparaître, le secret de la liberté  : croire à 
un projet fou et s’y accrocher... comme aux 
cordages du parachute improvisé avec lequel 
il s’évade enfin  ! Mais la prison la plus noire 

n’est-elle pas celle de son cœur et l’angoisse 
d’avoir perdu à jamais l’estime de ses chers 
parents et de la fille du Roi, son amour de 
jeunesse ? 

Auteur irlandais, Eoin Colfer trouve dans ce 
roman un bel équilibre entre le romanesque, 
l’aventure, le suspense, mais aussi la finesse 
psychologique et une juste évocation des 
premières machines volantes. Le tout avec 
une bonne dose d’humour.

Un roman tonique comme un vigoureux coup 
de vent chargé d’embruns !

  

Valérie d’Aubigny

Détendez-vous, ouvrez un livre !

Un roman extravagant dans lequel un jeune Irlandais ingénieux rêve de s’élancer 
dans les airs et nous entraîne à sa suite à la conquête du ciel et de la liberté ! 
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On peut regarder un film?

Astérix et Obélix : Au service de sa Majesté 

La	  sor;e 	  récente	  de	  
Astér ix	   chez	   les	  
P i c t e s	   e s t	   u n e	  
i n v i t a ; o n	   à	   s e	  

p l o n g e r	   d a n s	   l e	  
monde 	  de	  notre 	  héros 	  na;onal.	   Les	  adapta;ons 	  en	  
dessins 	  animés 	  sont	  nombreuses,	  inégales 	  et	  souvent	  
décevantes.	   Le	   passage	   au	   cinéma 	  est	   un	   exercice	  
encore	  plus	  périlleux.

Claude 	   Zidi*	   s’est	   lancé	   en	   1999	   avec	   Astérix	   et	  
Obélix	   contre	   César,	   premier	   au	   box	   office*	   ceKe	  
année-‐là.	  Fidèle	  au	  premier	  album	  Astérix	   le	  Gaulois,	  	  
beaucoup	  ont	  été 	  déçus	  par	  la 	  pauvreté 	  du	  scénario.	  
C’est	  Alain	  Chabat	  qui	  convaincra	  plus 	  de	  14	  560	  000	  
spectateurs 	   (4ème	   film	   français)	   dans	   Mission	  
Cléopâtre	  (2002).	  Plusieurs	  César*	  vont	  récompenser	  
une 	  distribu;on	   populaire,	   un	   scénario	   original 	  où,	  
alors 	  que 	  nos	  deux	   héros 	  passent	   au	  second	   plan,	  
humour,	  jeux	  de 	  mot,	  parodies 	  et	  clins 	  d’œil 	  sont	  au	  
rendez-‐vous.	   En	  2008,	   Astérix	   aux	   Jeux	   Olympiques	  
est	  un	  échec	   :	   ses 	  réalisateurs 	  ont	   eux	   aussi 	  appelé	  
pléthore	  d’acteurs	  et	  de 	  personnalités 	  mondialement	  
connues,	   et,	   malgré	   une	   campagne 	   publicitaire	  
éhontée,	   ils 	  n’ont	   pas 	  su	   créer	   l’engouement	   pour	  
cet	  opus 	  un	  peu	  trop	  dilué...	  Astérix	  est	   gaulois,	   pas	  
européen	  !

Il 	   faut	   aKendre	   2012	   et	   Laurent	   Tirard	   (le	   Pe5t	  
Nicolas)	  pour	  renouer	  avec	   l’esprit	  franchouillard	  de	  
Goscinny	   et	   Uderzo.	   Inspiré	   de	   Astérix	   chez	   les	  
Bretons	  et	  de	  Astérix	  et	  les	  Normands,	  nos 	  compères	  
(Gérard	  Depardieu	  endossant	   pour	   la 	  4ème	  fois	  les	  
braies 	  d’Obélix)	   reviennent	   au	  centre	   de 	  l’aventure	  
de	  Astérix	   et	  Obélix	   avec	  Au	   service	  de	   sa	  Majesté.	  
Gags,	   dialogues,	   talent	   des 	  acteurs 	  n’ont	   pas	  a�ré	  
les 	  foules 	  en	  salle.	  Pourtant,	  s’il 	  n’a	  pas 	  la 	  démesure	  
de	  Mission	   Cléopâtre,	   s’il 	  est	  moins	  accessible	  dans	  
ses 	   nombreuses 	   références,	   c’est	   un	   film	   fidèle,	  
drôle,	  gaulois	  sans	  être	  grivois!

Catherine Bertrand«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,
Joseph	  Bedier

Envie de nous écrire ?
Un courrier des lecteurs vous est proposé à 
l’adresse suivante : 
courrieractuailes@gmail.com

Lexique	  
Box	   office	   :	   classement	   des	  films 	  en	  
fonc;on	  du	  nombre	  de	  spectateurs 	  en	  
salle.
Claude	   Zidi	   :	   réalisateur	   de	   grands	  
succès	   populaires 	   (la	   Zizanie	   avec	  
Louis	  de	  Funès).
César	   :	   ar;ste	  français	  contemporain,	  
il 	  a 	  créé	  une	  statueKe	  récompensant	  
des 	   personnalités	   du	   cinéma	   lors	  
d’une	  cérémonie	  annuelle.

mailto:courrieractuailes@gmail.com
mailto:courrieractuailes@gmail.com
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Point de vue...on peut le voir comme ça

Ce qu’il y a de bien avec les parents, c’est 
qu’ils répètent toujours la même chose, ce 
n’est sûrement pas vous qui me contredirez ! 
« On ne parle pas la bouche pleine », « Laisse 
tranquille ton frère/ta sœur » «  Ne montre 
pas du doigt  » «  T’as déjà fini tes 
devoirs ?? »« Oh tu sais, méfie-toi de ce qu’ils 
disent dans les médias, à part Actuailes bien 
entendu !»
Ecoutez vos parents, ils ont souvent raison!
Bon, j’arrête la leçon de moral et je vous 
raconte l’histoire de l’exception qui confirme la 
règle…
Pour commencer, plantons le décor.
En ce moment, certains lycéens protestent 
contre l’expulsion des enfants scolarisés en 
situation irrégulière ; en plus clair, ceux qui 
n’ont pas de papiers pour vivre en France. Tout 
ces jeunes révoltés et en grève ont pris comme 
figure de prou la jeune Leonarda, jeune rom 
kosovare arrêtée dans un bus scolaire afin 
d’être raccompagnée dans son pays d’origine 
avec tout le reste de sa famille ! Bon pour la 
petite histoire, Leonarda n’allait pas souvent à 
l’école et ses parents n’ont jamais voulu 
s’intégrer c’est pourquoi l’Etat leur a toujours 
refusé la nationalité française… Bref, une 
famille pas très honnête !

Malgré tout cela, nos jeunes lycéens sont 
toujours là, enfin là… pas dans leurs écoles à 
travailler pour leur avenir et aussi celui de 
notre pays, mais dans la rue… parce que 
vraiment, non, ils ne sont pas contents et, en 
plus la société elle est trop injuste !
Bon, dans tout ça, moi,  je suis dans ma voiture, 
tranquille, à m’ennuyer dans les bouchons. Pour 
m’occuper, j’allume la  radio et je tombe sur un 
débat entre des j ourna l i s tes e t l e 
représentant des lycéens décidément pas 
contents. Malgré le fameux adage « Méfie-toi  
de ce que tu entends à la radio  », je passe 
outre et décide d’écouter jusqu’au bout 
l’émission. Bien m’en a pris, car notre petit 
lycéen en grève en était à énoncer les 
arguments très émouvants tout le monde a le 
droit à l’école de l’égalité et de la République 
française, quand un journaliste rétorqua  : 
« Mais l’école de la république et de l’égalité ne 
vous apprend-elle pas à ne pas tricher ? Et ne 
pas tricher, n’est-ce pas respecter les lois? »
Tiens, c’est drôle, cela sonne comme du bon 
sens… En entendant çela, j’imaginais très bien 
mes parents me dire avec le doigt levé  : « Ne 
triche pas, tu n’y gagneras rien et en enlèveras 
beaucoup à ceux qui ont vraiment travaillé ».
Et bien ce jour-là, à la radio, notre lycéen en 
est resté tout bête et moi, dans ma voiture, je 
me suis dit que finalement les bons sentiments 
ne faisaient pas le poids face à la logique du 
« bien commun ». Mais oui, vous savez le « bien 
commun », celui qui nous force à réfléchir avec 
notre raison plus qu’avec notre bon plaisir pour 
la survie, le bien-être du plus grand nombre !  
C’est aussi pour cela que les parents 
apprennent quelques règles à leurs bambins, 
pour le « mieux vivre ensemble », même si cela 
demande des efforts et peut sembler injuste… 
Vous y repenserez, hein, la prochaine fois où 
vous parlerez la bouche pleine ?

Fais pas ci, fais pas ça…



Entretien avec 
le père archimandrite Ilarion KEIM

Archimandrite	  Ilarion	  est	  un	  prêtre	  orthodoxe	  pour	  les	  Ukrainiens	  de	  l’est	  de	  la	  France.

Prêtre	  depuis	  31	  ans	  parallèlement	  à	  une	  acOvité	  salariée	  ;	  et	  à 	  une	  acOvité	  de	  sapeur	  
pompier	  volontaire	  durant	  15	  années.	  Aumônier	  militaire,	  avec	  plusieurs	  missions	  en	  
ex-‐Yougoslavie,	  ainsi	  qu’au	  Kosovo.	  

ActuAiles	  :	  Que	  rêviez-‐vous	  de	  devenir	  lorsque	  vous	  
aviez	  quatorze	  ans	  ?

P.ArK	  :	  Prêtre,	  pour	  servir	  la 	  communauté	  chréOenne	  
par	  la	  prière,	  la	  liturgie,	  l’accueil	  et	  le	  travail.

ActuAiles	   :	   Quels	   événements	   ou	   quelles	   situa<ons	  
vous	  ont	  amené	  à	  faire	  ce	  choix	  de	  vie	  ?

P.ArK	   :	   Après	   une	   crise	   spirituelle	   adolescente,	  
l’exemple	   de	   vie	   liturgique	   d’une	   communauté	  
d’origine	  ukrainienne	  orthodoxe	  de	  mon	  quarOer	  m’a	  
frappé	  et	  m’a	  réappris 	  à 	  prier	  et	  louer	  Dieu.	  Une	  lente	  
matu raOon ,	   avec	   des	   hés i t aOons	   e t	   des	  
interrogaOons,	   mais	   aussi	   l’accompagnement	   d’un	  
père	   spirituel,	   m’ont	   aidé	   à	   répondre	   à	   l’appel	   du	  
Seigneur.

ActuAiles	   :	   Quelles	   sont	   selon	   vous	   les	   qualités	  
requises	  pour	  emprunter	  ceBe	  voie	  ?

P.ArK	   :	   Le	   discernement,	   aidé	  par	   une	  personnalité	  
morale,	  ou	  mieux	  un	  père	  spirituel,	  un	  cœur	  ouvert,	  
une	   vie	   spirituelle	   régulière,	   une	   disponibilité	  
évangélique.	  A	  l’exemple	  du	  Christ,	  prends	  ta	  croix	  et	  
suis-‐moi,	   que	   je	   traduirais	  par	   :	   «Vis	   en	   enfer	   et	  ne	  
désespère	  jamais	  ».

ActuAiles	   :	  Quelles	   sont	  les	  principales	   sa<sfac<ons	  
que	  vous	  <rez	  de	  votre	  vie	  apostolique	  ?

P.ArK	   :	   Dire	   que	   je	   suis	   saOsfait	   serait	   pécher	   par	  
orgueil.	   Cela	   dit,	   la	   rencontre	   du	   «	   prochain	   »	   en	  
m a i n t e s	   o c c a s i o n s	   m ’ e n r i c h i t	   t o u j o u r s	  
spirituellement.

ActuAiles	   :	   Quel	   conseil	   donneriez-‐vous	   à	   un	  
adolescent	  avide	  de	  servir	  ?

P.ArK	   :	   Les	  adolescents	   dans	   leur	   volonté	  de	  servir,	  
sont	  généreux,	  sans	  calcul,	  sans	  arrière	  pensée	  ;	  qu’ils	  
gardent	   ce^e	  disponibilité	   du	  cœur	   aussi	   longtemps	  
qu’ils	  le	  peuvent.

ActuAiles	   :	   Quel	   est	   l’objet	   dont	   vous	   ne	   vous	  
séparez	  jamais	  ?

P.ArK	  :	  Une	  peOte	  croix	  autour	  du	  cou

ActuAiles	   :	  Quel	  est	   le	  livre	  que	  vous	  conseilleriez	  à	  
un	  adolescent	  ?

P.ArK	  :	  Le	  PeHt	  Prince	  de	  Saint-‐Exupéry.

ActuAiles	   :	   Quelle	   est	   votre	   œuvre	   musicale	  
préférée	  ?

P.ArK	   :	   La	   CréaHon,	   de	   Joseph	   Haydn.	   C’est	   une	  
lecture	  musicale	  de	   la	  Genèse	  qui	  ne	  laisse,	  je	  crois,	  
personne	   insensible.	   Elle	   traduit	   magnifiquement	  
l’amour	  de	  Dieu	  pour	  sa	  créaOon.

ActuAiles	  :	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?

P.ArK	   :	   L’océan,	   coté	   Bretagne,	   quand	   il	   est	  
mouvementé	  ;	   il	  m’appelle	   à	   la	  prière	  monasOque	   :	  
«	  Seigneur,	  Fils	  de	  Dieu,	  aie	  piOé	  de	  moi,	  pêcheur	  .»

ActuAiles	   :	   Quelle	   personnalité	   vous	   semble	  
exemplaire	  ?

P.ArK	   :	  Un	   saint	   landais,	   monsieur	   de	   Paul,	   devenu	  
saint	  Vincent	  de	  Paul.

ActuAiles	   :	   Quel	   est	   votre	   meilleur	   souvenir	  
d’enfance	  ?

P.ArK	   :	   Le	  mois	  de	  mai,	   à	  cause	   de	   l’éclosion	   de	   la	  
nature	   et	   des 	  senteurs,	   le	   bruit	   du	   motoculteur	   du	  
maraîcher	  voisin	  qui	  retournait	   la	  terre	  pour	  pouvoir	  
planter	   toutes	   sortes 	   de	   légumes,	   les	   fleurs	   qui	  
embellissaient	   ses	   parterres,	   les	   processions	   des	  
«	   rogaOons	   »	   dans	   l e s	   champs .	   E t	   pu i s	  
l’impressionnant	   corbillard	   aux	   chevaux	   noirs,	   coiffé	  
de	   plumets 	   et	   de	   couvertures	   noires	   à	   larmes	  
d’argent	  qui	  passaient	  dans	  ma	  rue	  les	  jeudis,	  jours	  de	  
congé	  scolaire….
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Nouv
elles d

’Oval
ie"	  En	  rugby,	  il	  y	  a	  ceux	  qui	  jouent	  du	  piano	  et	  ceux	  qui	  les	  déménagent	  ".

Défaite	  des	  Bleus	  (19-‐26)	  pour	  le	  premier	  
test-‐match	  contre	  les	  All	  Blacks…	  

Nous	  allons	  commencer	  à	  passer	  en	   revue	  quelques	  règles	  du	   rugby.	  Il	  est	  
vrai	  qu'elles	  sont	  nombreuses,	  assez	  complexes	  et	  en	  constante	  évolu<on.	  

Le	   coup	   d’envoi 	   est	   donné	   au	   début	   du	  
match	  et	   à 	  la	  reprise 	  du	  match	   après	  la	  mi-‐temps,	  	  
tandis 	  que	  les	  coups 	  de	  pied	  de	  renvoi 	  sont	  donnés	  
après	  obten;on	  de	  points 	  par	  une 	  équipe.	  Le 	  cas 	  du	  
coup	  de	  pied	  de	   	   renvoi 	  aux	   22	  mètres,	   après 	  un	  
touché	  en	  but,	  sera 	  vu	  dans 	  un	  prochain	  numéro.	  Le	  
coup	  d’envoi	  ou	  le	  coup	  de	  pied	  de	  renvoi 	  s'effectue	  
au	  moyen	  d'un	  drop	  au	  niveau	  de	  la	  ligne 	  médiane	  :	  
à ce 	   moment,	   tous 	   les 	   coéquipiers	   du	   boKeur	  
doivent	   se	  placer	   en	  arrière 	  du	  ballon.	   Dans	  le	  cas	  
contraire,	   une	  mêlée 	   sera 	   accordée	   au	   centre 	   du	  
terra in ,	   l ’équipe	   adverse	   bénéfic iant	   de	  
l’introduc;on.
	   Tous	  les	  joueurs	  de	  l’équipe 	  adverse	  doivent	  
se	  placer	  en	  arrière	  de	  la	  ligne	  des	  10	  mètres.

Détermina<on	   de	   l'équipe	   qui	   donne	   le	   coup	   de	  
pied	  d'envoi	  ou	  de	  renvoi	  :
⁃ au	  début	  du	  match,	   le	  capitaine	  qui 	  gagne	  le	  

;rage	  au	  sort	  (toss)	  peut	  choisir	   soit	   le 	  côté	  
du	  terrain,	  soit	  le	  coup	  d'envoi	  ;

⁃ après	   la	   mi-‐temps,	   c'est	   obligatoirement	  
l'équipe	  qui 	  n'a 	  pas 	  donné 	  le	  coup	  d’envoi	  au	  

début	   du	  match	   qui 	  effectue	   la 	   remise	   en	  
jeu	  ;

⁃ après	  l’obten<on	   de	  points,	  l'équipe 	  qui 	  n'a	  
pas 	  marqué	  de	  points	  effectue 	  la	  remise 	  en	  
jeu.

Cas	  non	  conformes	  lors	  du	  coup	  d’envoi	  ou	  coup	  de	  
pied	  de	  renvoi	  :
Si 	   le 	   ballon	   n’aKeint	   pas	   la	   ligne	   des 	  10	   mètres,	  
l’équipe	  adverse	  a	  le	  choix	  entre	  deux	  possibilités	  :
⁃ faire	   recommencer	   le 	   coup	   d’envoi	   ou	   le	  

coup	  de	  pied	  de	  renvoi	  ;	  
⁃ bénéficier	  d’une	  mêlée	  au	  centre	  du	  terrain.

Si 	  le	  ballon	  n’aKeint	   pas	  la	  ligne 	  des	  10	   mètres 	  de	  
l’adversaire,	   mais 	   est	   joué	   en	   premier	   par	   un	  
adversaire,	  le	  jeu	  se	  poursuivra.
Si 	   le 	   ballon	   est	   boKé	   directement	   en	   touche,	  
l’équipe	  adverse	  a	  le	  choix	  entre	  trois	  possibilités	  :
⁃ faire	   recommencer	   le 	   coup	   d’envoi	   ou	   le	  

coup	  de	  pied	  de	  renvoi	  ;
⁃ bénéficier	  d’une	  mêlée	  au	  centre	  du	  terrain	  

avec	  l’introduc;on	  du	  ballon	  ;	  
⁃ effectuer	  une	  touche	  avec	  un	  alignement	  au	  

niveau	  de	  la	  ligne	  médiane.

LES	  COUPS	  DE	  PIED	  D’ENVOI	  ET	  DE	  RENVOI

Une	   équipe 	   de	   France	   qui 	   n’a 	   pourtant	   pas	   à	  
rougir	  de	  sa 	  presta;on,	  tant	  elle 	  a 	  été	  supérieure	  
à 	  ses 	  adversaires	  sur	   les 	  plaquages,	  la 	  possession	  
des	  ballons 	  et	   l’occupa;on	  du	  terrain	  (62	  %	  pour	  
les 	  Bleus,	   38	   pour	   les 	  Blacks	   !).	   Mais 	  face	  à 	  des	  
champions	   du	   monde	   ultra-‐réalistes 	  qui	   ont	   su	  
valoriser	   les	  quelques	  occasions 	  où	  ils 	  ont	   eu	   le	  
ballon	  entre	   les 	  mains,	   l’issue 	  du	  match	  n’a 	  pas	  
fait	  un	  pli.	  Une	  seule	  défaite 	  sur	  leurs	  34	  derniers	  
matchs,	  c’est	  aussi	  ça	  les	  All	  Blacks	  ! 



Et enfin un peu de culture . . .

Mon premier est « une » au masculin, 

Notre planète est mon second, 

Mon troisième n’est pas mort, 

Mon quatrième est une plante avec des 

boules rouges et des feuilles qui piquent, 

Les journalistes font souvent mon tout.

C’est une Belge, qui roule sur une 

autoroute française. 

Soudain, elle aperçoit un panneau de 

limitation de vitesse qui indique :  

130 Km/h par beau temps et 110 Km/h 

par temps humide. 

Elle dit à ses passagers : 

« Vous voyez, c’est marqué... Il faut 

rouler à 130 pour avoir du soleil. »
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Pourquoi dit-on « une levée 
de boucliers » ?

L'expression	  une	  levée	  de	  boucliers	  signifie	  
que	  l'on	  démontre	  une	  opposi<on	  de	  façon	  
collec<ve.	  
L'origine	  de	  la	  locu;on	  remonte	  au	  temps	  où	  
le	  bouclier	  servait	  d'accessoire	  de	  guerre.	  
Dans	  l'an;quité,	  pendant	  l'occupa;on	  
romaine,	  que	  les	  levées	  de	  boucliers	  étaient	  faites	  par	  les	  soldats	  lorsqu'ils	  étaient	  en	  désaccord	  avec	  leur	  
général.	  
C'est	  en	  souvenir	  de	  ceKe	  manifesta;on	  que	  la	  locu;on	  naquit	  au	  XVème	  siècle	  et	  reste	  dans	  notre	  langage	  
courant	  encore	  aujourd'hui.

Interview

L'ouvreuse du cinéma met en garde le couple qui 
est venu à la séance avec son bébé : 

«Si l'enfant pleure, vous devrez quitter la salle. 
Bien sûr, on vous remboursera !» 

Une demi-heure après le début du film, le mari 
se penche vers sa femme : 

- «Qu'en penses-tu ?

- Ce film est archinul !

- T'as raison, secoue donc le petit.»

Une petite 
f i l l e r e n t r e d e 

l'école et demande à 
son père :
« T u c o n n a i s l a 
dernière ?
- Non ?
- Et bien c'est moi.»

http://www.pourquois.com/expressions_langage.html
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Chers	  lecteurs,

L’heure	  a	  enfin	  sonné	  de	  vous	  donner	  le	  résultat	  tant	  aKendu	  de	  notre 	  premier	  concours	  
photo.	  Rappelez-‐vous,	  il 	  était	  	  ques;on	  de	  nous 	  faire 	  parvenir	  la	  photo	  la 	  plus 	  amusante	  et	  
la	  plus	  originale	  d'un	  lecteur	  savourant	  son	  journal	  préféré.

Vous	  avez	  été 	  nombreux	  à	  par;ciper,	  faisant	  tous 	  preuve 	  d’imagina;on	  et	  d’humour,	   il 	  a	  
été	  très 	  difficile	  de 	  vous 	  départager.	   Bravo	  à 	  tous 	  pour	   vos	  bonnes	  idées 	  et	  merci 	  pour	  
votre	  enthousiasme	  !

	  Nous	  sommes	  heureux	  de	  vous	  présenter	  la	  photo	  gagnante,	   celle	  de	  Hugues,	  12	  
ans	  de	  Ouagadougou	  (Burkina	  Faso).

Bravo	  Hugues	  !

Les	  lauréats	  n°2	  et	  3	  seront	  dévoilés	  dans	  les	  prochains	  numéros.	  Suspens	  !

JEU
CONCOURS

22

file:///Users/iordanow/Dropbox/gagnant1.pages
file:///Users/iordanow/Dropbox/gagnant1.pages
file:///Users/iordanow/Dropbox/gagnant1.pages
file:///Users/iordanow/Dropbox/gagnant1.pages
file:///Users/iordanow/Dropbox/gagnant1.pages

